

Número suelto, 15 céntos.

REDACCION  
Y ADMINISTRACION  
ARMAS, 1. 3.º  
TELEFONO 1705

# Imperio

AÑO 11

DIARIO DE FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA DE LAS J. O. N. S.

NUMERO 197

## En el frente de Vizcaya los legionarios han pasado la ría

### El arrollador avance de nuestras columnas reviste caracteres grandiosos

#### El avance de hoy en Vizcaya ha sido de lo más arrollador

#### Munguía ha sufrido la barbarie y el martirio de los rojos

Plencia, 16 (una madrugada). Casi he perdido la pista de algunas de nuestras tropas, que a la caída de la tarde se quedan a muchos kilómetros del punto de donde habían partido por la mañana.

Algunas de estas columnas van a marchas forzadas, arrollando cuantos obstáculos se encuentran sin conceder una tregua de reposo al enemigo, que no puede rehacerse. Al entrar en los pueblos recién conquistados preguntaba yo hoy invariablemente, ¿dónde están nuestras tropas?, y siempre se me daba la misma respuesta. Están ya muy lejos.

Desde hace una semana no había recorrido kilómetros y kilómetros de territorio que ayer era rojo todavía.

Del Salube a Munguía y de aquí a Plencia, de Plencia a Bermeo, por la costa, todo este enorme triángulo ha sido liberado en unas horas merced al esfuerzo realmente extraordinario que las tropas legionarias han llevado a cabo. Baste el detalle siguiente; en vísperas de la ofensiva final, pensé establecer un hospital de sangre en La rami, que era el punto de partida de las tropas. En vista de la rapidez del avance, se modificó el propósito y se pensó establecerlo en Munguía, y en virtud de esta misma rapidez de nuestras tropas se ha visto que queda muy a la retaguardia. El personal y el equipo han continuado al frente las zonas ocupadas, en la costa, donde el enemigo huye precipitadamente. Una vez rota la primera resistencia, por el temor casi seguro de un copo, es enorme y feracísima. Con ella se han ocupado seis o siete pueblos; Plencia, situada en una de las más bellas porajes de Vizcaya; Maruri, Lemoniz, de donde los rojos sacaron urgentemente los cañones que tenían embuzados en unas magníficas posiciones; Arminza, Corniz, Butrón, Gática y Lautine, situado en la famosa línea del Gallo.

Esta tarde proseguía el avance. Fué ocupado Barica y quedaron muy seriamente amenazados Sopelana, Uriz y Berango. Apenas se escuchan tiros, lo que demuestra que la resistencia es cada vez menor.

### Se ha ocupado Galdácano

San Sebastián. — Nuestras tropas han ocupado hoy Galdácano, uno de los principales objetivos señalados por el alto Mando para el día de hoy. Es tan vertiginosa la marcha de nuestras fuerzas que el pueblo cayó en nuestro poder casi sin lucha. La fábrica de hierros y explosivos que suponían las industrias más destacadas del pueblo, están

Visado por la Censura

Ocupada Munguía, las fuerzas legionarias lanzadas al asalto de las crestas del Aldebarra, que forman un macizo, enorme prolongación hacia el mar y el cinturón de Bilbao. Tomadas las alturas,

bolcheviques y sus bien avenidos cómplices los separatistas vascos. Munguía está completamente destruida; sólo queda en pie una tercera parte de sus casas. Por tres veces los rojos la hicieron víctima



Nuestras fuerzas dominando una cota en el frente de Vizcaya

luego de infligir un gran quebranto al enemigo, se prosiguió la marcha hacia el mar, cerrando todo posible escape al enemigo. El mando rojo dió orden de retirada, que se convirtió en desbandado, por los milicianos. Poseídos de pánico invencible, siguieron el camino a Bilbao, abandonando gran cantidad de armas, de municiones y posiciones muy bien fortificadas, en donde nuestro servicio de recuperación trabaja activamente para desmontar el aparato bélico allí instalado.

A la feliz circunstancia de esta huida, ha permitido que ninguno de estos pueblos, a excepción de Munguía, haya sufrido daño en sus inmuebles. Los milicianos huían desmoralizados, sin tener tiempo a dedicarse a sus actividades favoritas, el saqueo y el incendio. Munguía, en cambio, ha sufrido el martirio por todos los restantes pueblos. Su nombre pasará a incorporarse a los de Guernica, Amorabieta y Eibar, para recordar la bestialidad de las hordas de su barbarie. La primera cuando se conquistó el alto de Elorgui,

que volaron siete puentes, uno en la carretera de Derio, dos en la de Fueniz, dos en la de Guernica, uno en la de Bermeo y otro en la de Plencia. Nuestras fuerzas han reparado ya los dos últimos. El segundo atentado se registró dos días a s de la ocupación de Elorgui. La columna rojo-separatista hizo fuego a más de la mitad de la plaza más importante del pueblo, y al Ayuntamiento, construido por la dictadura, y cuyo coste ascendió a millón y medio de pesetas. El tercer atentado se registró ayer. Los rojos se

(Continúa en la pág. 8.)

#### El Cónsul y súbditos británicos de Bilbao, abandonan la ciudad

El Cónsul británico en Bilbao y los últimos súbditos británicos que quedaban en dicha ciudad, han embarcado en el destructor inglés "Kempfenfelt", que el lunes salió de San Juan de Luz para recogerlos. Otro destructor inglés ha sido enviado a Santander con el mismo fin.

#### TRES BARCOS FRANCESES CON VIVERES QUISIERON ENTRAR EN LA CAPITAL DE VIZCAYA

Tres barcos franceses, con víveres, trataron de entrar el lunes en Bilbao, pero tuvieron que abandonar sus propósitos porque el puerto estaba bajo la acción directa de la artillería nacional.

#### "IMPERIO"

El diario mejor informado

#### Ha muerto el célebre historiador Alberto Risco

Valladolid.—Repentinamente y a consecuencia de una angina de pecho, ha fallecido en esta ciudad en el día de ayer el sabio jesuita y célebre historiador Padre Alberto Risco; su vida ha sido una vida fecunda llena de estudio y de trabajo fructífero, exponiendo en forma amena y agradable a todo el mundo asequible y a sus excelentes victorias de nuestra raza. Entre las numerosas obras que terminó descuella como modelo de religión y patriotismo "La Escuadra del Almirante Cervera", fiel narración histórica y crítica de nuestro heroico desastre de Santiago de Cuba. Al morir ha dejado terminada otra obra, "La epopeya del Alcázar de Toledo", en la que se describe con emocionantes detalles la heroica gesta sobre la cual ha dado recientemente el P. Risco varias interesantísimas conferencias en diferentes capitales de la zona liberada. Rodeado de una copiosa obra ha muerto el sabio escritor y virtuoso sacerdote.

#### Exigencias de la C. N. T.

Valencia, 6 tarde.—El periódico C. N. T., publica el programa firmado por Mariano Vázquez en el cual se exige recaiga la Presidencia del Estado en una persona de la C. N. T. La creación de una Secretaría de Guerra y un consejo en la retaguardia, otra Subsecretaría de Guerra y la intervención por el Ayuntamiento de las casas particulares. (De nuestro servicio especial.)

#### Ciudad Universitaria

#### EL MORO

Los últimos rayos del sol se llevan las últimas explosiones de las granadas de cada día. Desde el camino cubierto que une dos posiciones avanzadas, contemplamos cómo las tierras vecinas se van tragando el velo anémico del sol mientras sirve de campo de nuestras cabezas el velo vespertino, cuyo cobertizo se asemeja al nervioso aletear de los murciélagos odiosos, quienes el frente no intimidó lo más mínimo. Porque no lo ven, porque no lo oyen. En las trincheras y en los puestos de guardia, han quedado sólo los hombres indispensables. Los demás se retiran a descansar en el interior de las Facultades. En tanto llega la noche, entretenemos el apetito dando el enésimo pitillo y mascando higos secos. Algunos, los más afortunados, se preparan un aperitivo de jamón o de chorizo, envidiables manjares, que han recibido de su hogar. Los moros se han instalado en el amplio vestíbulo de la fundación del Amo. Sentados en el suelo, en postura típica,

### Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 15 de Junio de 1937:

#### Ejército del Norte

FRENTE DE VIZCAYA.— En la tarde ayer, fuerzas legionarias ocuparon Maruri, Urizar de Lemoniz, Gorri y Plencia. Hoy, los legionarios pasaron la ría y siguen avanzando victoriosamente.

Las demás columnas han continuado también su impetuoso avance, ocupando Santo Domingo, Galdácano, Yurre, Ceju y Atalle.

Nuestras tropas, des de Galdácano han pasado el río Ibaizábal y siguen avanzando. Cada día to-

ma proporciones más gigantescas la derrota del enemigo, que deja en nuestro poder muchos cadáveres, armas y diverso material en grandísima cantidad.

FRENTE DE SANTANDER.—Ha sido rechazado un intento de ataque enemigo en el sector de Aguilar de Campo, causándole bastantes bajas.

FRENTE DE ASTURIAS Y LEON.—Algunos tiroteos y cañoneos.

#### Ejército del Centro

FRENTE DE ARAGON.— El enemigo intentó llevar a cabo un ataque en el sector de Molina de Aragón, siendo rechazado y perseguido por nuestras fuerzas, que cogieron ocho prisioneros y cinco muertos, entre éstos un teniente y un sargento.

Un ataque en el sector de Carriena fué rechazado, causando al enemigo dieciocho muertos, de los cuales diez quedaron en nuestro poder.

Otro intento, con infantería y siete tanques rusos, fué también rechazado, causando numerosas pérdidas al enemigo.

FRENTE DE SORIA.— Tiroteos en algunos sectores.

FRENTE DE AVILA.— Se han pasado once milicianos, entre ellos cinco con armamento.

FRENTE DE MADRID.— Sin novedad.

#### Ejército del Sur

Tiroteos en algunos sectores.

#### Actividad de la aviación

En Zaragoza dieciocho aparatos enemigos hicieron una incursión, descargando las bombas precipitadamente en el Burgo y cerca del aeródromo, sin consecuencias, pues les salieron al paso nuestros cazas,

derribándose uno, sin novedad por nuestra parte.

Sobre Málaga arrojaron cuatro bombas dos aviones enemigos, resultando tres muertos y ocho heridos leves. Todos ellos paisanos.

Salamanca 15 de Junio de 1937.—De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Todo tu dinero no vale lo que una gota de sangre que, entre vítores a la Patria, derraman los que en las trincheras la defienden. No podemos tolerar tacaños de dinero donde hay tantos rumbosos de sangre.

#### España en el Congreso de "El vigor de la alegría"

En el Congreso de la organización, Heralt Durg Frende (el vigor de la alegría) que se está celebrando actualmente en Hamburgo, toman parte, como representantes de la prensa nacional, la señora doña Carmen Icaza, el Profesor don Alejandro Gallart, don Renon Dato, Dionisio Ridruejo y Enrique Pérez.

La representación española ha sido recibida en los aeropuertos de Berlín y Hamburgo por personalidades del partido Nacional-Socialista, y el Gobierno del Reich. La Delegación española depositó una corona de flores en el monu-

#### Los rojos envían un «ultimatum» a Zaragoza

Burgos, 5,30 tarde.—Hace cuatro días las radios rojas leyeron un ultimatum que dirigían a la capital de Aragón para que se rindiera, advirtiendo que de no hacerlo así se rendiría a la fuerza. (De nuestro servicio especial.)

El momento hamburgués a las víctimas de la Gran Guerra.

En los actos oficiales del Congreso, la Delegación española ha ocupado siempre los puestos de honor sentándose la presidencia de la misma al lado del Jefe del Frente de Trabajo, Dor Ley, y en las calles de Hamburgo se ven gran número de banderas españolas.

de piernas entrecogidas, se han agrupado alrededor del Amorosamente, preparan el diminuto brasero, y preparan el té. El resplandor rojizo de los pitones ilumina fantasmagóricamente a las nobles y serenas facciones africanas. Mientras discuten entre ellos con gestos y palabras rasgadas. Hablan del negocio.